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Семья Островского 
хранит реликвии
В Год семьи Metro начинает новый цикл публикаций – «Семейные традиции». Героями первого материала 
стали потомки знаменитого драматурга Александра Островского. Они рассказали о том, как удаётся сохра-
нять память о легендарном предке. С. 2

news.ru

В ПЕТЕРБУРГЕ 
ВЕЛОСИПЕД 
НАУЧИЛИ 
УБИРАТЬ СНЕГ С. 3

ЭММА СТОУН 
ВСПОМНИЛА 
О БЕДНЫХ И 
НЕСЧАСТНЫХ
С. 7

КАК СДЕРЖАТЬ 
НОВОГОДНИЕ 
ОБЕЩАНИЯ С. 4 

| ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ОКСАНОЙ ЛОМОВОЙ

ХОЛОДНАЯ ВОДА 
ПОБЕДИЛА БОЛЕЗНИ
Большинство петербуржцев вспоминает 
о проруби лишь в преддверии Крещения. 
Metro рассказывает о тех, для кого мор-
жевание стало нормой жизни. С. 5 
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Биография и творчество 
Александра Островского 
практически никак не свя-
заны с Петербургом. Тем не 
менее его потомки живут в 
Северной столице с конца 
XIX века. 

– Никто из представите-
лей следующих поколений 
не продолжил династию: не 
стал ни литератором, ни ак-
тёром, который играл бы в 
спектаклях, поставленных 
по пьесам Островского, – рас-
сказывает праправнучка дра-
матурга Ольга Черникова. 
– Разве что жена драматурга 
Мария была актрисой. Но по-
том она родила детей и ушла 
из театра. 

Письмо Брежневу
Дочь Островского Мария вы-
шла замуж за учёного Миха-
ила Шателена, они стали ро-
дителями сына Александра и 
дочери Марии.

Внучка Островского Ма-
рия Шателен посвятила свою 
жизнь сохранению памяти 
великого деда. 

– Бабушка – человек леген-
дарный, – продолжает Ольга 
Владимировна. – Во время 
Первой мировой войны 
была сестрой милосердия, 
во время советско-финской 
– медсестрой. В первые дни  
Великой Отечественной во-
йны ушла в народное опол-
чение, служила медсестрой в 
полевых госпиталях. 

После войны, в 49 лет, Ма-
рия Михайловна получила 
высшее образование, работа-
ла в научной библиотеке Ин-
ститута зоологии АН СССР.

– Но главным делом её 
жизни была забота о ко-
стромской усадьбе Щелыко-
во своего знаменитого деда 
Александра Островского, 
– говорит Ольга Черникова. 
– Бабушка проводила там 
много времени. Однажды 
она спасла заповедник. Че-
рез Щелыково должны были 
проложить железную дорогу. 
И Мария Михайловна напи-
сала письмо Брежневу. Доро-

гу перенесли.
Мария Шателен часто бра-

ла с собой в усадьбу внуков. 
– Бабушка была своим 

человеком в музее, – вспо-
минает праправнучка драма-
турга. – В старших классах, 
когда нужно было проходить 
летнюю практику, я иногда 
водила экскурсии по музею. 
Но никто из посетителей не 
знал, что я имею отношение 
к главному герою Щелыково.

Театр в семье любили, 
часто смотрели классику на 
разных сценах. 

– Но Островского мы в 
основном смотрели в поста-
новках Малого театра, когда 
труппа приезжала к нам в 
город на гастроли, – говорит 
Ольга Владимировна. – Ба-
бушка с ними дружила, нас 
приглашали. 

Фамилией никогда не хва-
стались
Потомки Островского бе-
режно относятся к памяти 
своего предка, но никогда не 

хвастаются родственными 
связями.

– Я окончила 239-ю шко-
лу, – говорит Ольга Владими-
ровна. – О моих родственных 
связях с драматургом никто 
в школе не знал. Да и позже, 
когда я училась в институте, 
когда работала, тема Остров-
ского не возникала. 

Семейные реликвии
Сейчас в семье у потомков 
Островского практически не 
осталось личных вещей дра-
матурга. Многое передала в 
Щелыково Мария Шателен. 

– Сейчас я старшая по воз-
расту в нашей семье, – гово-
рит Ольга Владимировна. 
– Последний подарок пере-
дала летом этого года, когда 
праздновали 200-летие со 
дня рождения Островского. 
Это  два подстаканника и 
две ложечки. На одном под-
стаканнике есть гравиров-
ка: «Душевно почитаемому 
Александру Николаевичу 
Островскому от его почита-
теля А.К. Кузнецова в день 
35-летнего юбилея. 14 февра-
ля 1882 года». Долго думали, 
что же это за юбилей. Ока-
залось, что даритель имел в 
виду выход в свет одной из 
первых пьес драматурга.

У самой Ольги Чернико-
вой хранятся дорожный веер 
и зеркальце. 

– Веер достался мне в весь-
ма потрёпанном виде, – про-
должает Ольга Владимиров-
на. – Думаю, он принадлежал 
Марии Васильевне, жене 
Островского. Я привозила в 
музей семейные реликвии, 
показала, но сказала, что эти 
вещи не отдам. Они перейдут 
по наследству моим детям и 
внукам.

Дочь драматурга Островского Мария с детьми Марусей 
и Сандро (1903–1904 годы) | ВСЕ ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  
ОЛЬГИ ЧЕРНИКОВОЙ

1920-е годы. Внучка Островского Мария (крайняя слева в 
нижнем ряду), правнуки драматурга Владимир и Мария 
(во втором ряду справа)

Ольга Черникова (в центре) на съём-
ках фильма «Снегурочка», 1969 год

Праправнуки Островского Ольга 
и Михаил в костромской усадьбе 
Щелыково

Ольга Черникова передаёт музею в Щелыково семейные реликвии – под-
стаканники, которые принадлежали Островскому  

Веер и зеркальце 
оставила на память

Metro начинает новый цикл публикаций «Семейные традиции». Героями первого материала 
стали петербуржцы – потомки знаменитого драматурга Александра Островского

«В 1969 году 
в Щелыково 

снимали фильм 
«Снегурочка». 

Я сыграла 
в массовке».

Ольга Черникова, праправнучка 
Александра Островского

Станцию «Ладожская» 
откроют в конце января 

1Капитальный ремонт «Ладожской» вышел на финишную 
прямую – открытие обновлённой станции намечено 
на  27 января, сообщает Смольный. Восстановительные 

работы заняли 11 месяцев. Строители отремонтировали 
эскалаторы, сделали облицовку стен и колонн, поработали 
с инженерными сетями. В вестибюле установили пандусы 
и сделали тактильно-контрастную разметку для слабови-
дящих петербуржцев. Добавим, что открытие «Ладожской» 
пройдёт раньше срока: изначально работы должны были за-
вершить лишь в феврале 2024 года.   

Блокадные фото читателей 
могут стать арт-объектами

2 С 26 по 28 января на Манежной площади пройдёт 
праздник, посвящённый 80-летию полного освобож-
дения Ленинграда от блокады. В эти дни Итальян-

ская улица превратится в Музей под открытым небом. Мы 
просим откликнуться петербуржцев, у которых остались 
семейные фотографии, сделанные в период с 1941 по 1944 
год. Ваши архивные снимки станут  частью арт-объекта «Сте-
на памяти». Фото и истории вашей семьи можно прислать 
до 20 января на почту abobrovich@yandex.ru или press@
baltichouse.spb.ru. В теме письма укажите «Стена памяти». 
Оригиналы фотографий для сканирования можно принести в Театр-фестиваль 
«Балтийский дом» (Александровский парк, 4). 

3В Северной столице продолжается демонтаж новогод-
них украшений. С Дворцовой площади уже убрали фо-
тозону, а у метро «Московская» больше нет декора Рож-

дественской ярмарки. Та же участь скоро постигнет и каток 
на Конюшенной площади: ледовую площадку ликвидируют  
до 30 января. Исчезнут в скором времени горка для катания 
и Рождественская ярмарка на участке между Дворцовой 
площадью и Певческим мостом – до 25 января. Ёлку в Ново-
Манежном сквере и «Мультимедийный фонтан» на Невском 
проспекте уберут уже на этой неделе – до 20 января. «Рожде-
ственскую ярмарку на Малой Садовой улице и Манежной 
площади демонтируют до 23 января. Некоторые новогодние 
объекты – например, большая сцена на Дворцовой площа-
ди – уже были демонтированы в соответствии со сроками 
ордера», – сообщает ГАТИ. 

«Ладожская» скоро откроется | TELEGRAM-КАНАЛ @ TRANSPORTNIYTSEH

В Петербурге демонтируют 
новогодние украшения



Снежный «завод»
Фуры со снегом разъезжают-
ся по 18 снегоплавильным 
и снегоприёмным пунктам. 
Растопка атмосферных гру-
зов происходит под откры-
тым небом. Первым делом 
замёрзшие осадки измельча-
ют на специальных дробил-
ках и очищают от крупного 
мусора: брёвен, покрышек и 
кусков поребрика.

– Снегоплавильные пун-
кты работают в круглосу-
точном режиме. Основная 
нагрузка приходится на ноч-

ное время, когда городские 
службы убирают снег с улиц, 
– рассказали Metro в 
пресс-службе «Водо-
канала».  

Раскрошен-
ные и чистые 
массы па-
дают в под-
земный кол-
лектор, где 
соединяются 
со сточными 
водами. От теп-

ла последних снег тает и по 
тоннелям уходит на очист-

ные сооружения.  
– Температура 
сточных вод в 

принципе никог-
да не опускается 
ниже 16 граду-
сов, – пояснили 
в «Водоканале».

Ловят пластик  
Растопленный 

снег вместе со 

сточными водами проходит 
многоэтапную очистку. Сна-
чала удаляют крупный му-
сор: камни, песок, пластик. 
После подключают так на-
зываемый активный ил. Это 
особый набор бактерий, про-
стейших и многоклеточных, 
которые удаляют уже мелкие 
частицы. 

– Работа «снежных» пун-
ктов оказывает серьёзный 
положительный эффект на 
экологию города. У снега 

есть свойство адсорбировать 
из атмосферы вредные веще-
ства, в том числе загрязне-
ния из выхлопных газов. При 
снеготаянии происходит за-
грязнение почвы и водных 
объектов тяжёлыми металла-
ми, нефтепродуктами, – объ-
яснили в «Водоканале».

Бывший снег 
Теперь уже бывший снег 
очищают от опасных хими-
ческих веществ – фосфора 
фосфатов. При попадании в 
организм человека они могут 
вызвать заболевания печени 
и почек. А обеззараживание 
позволяет удалить возбуди-
телей инфекционных забо-
леваний. Финальная точка в 
путешествии петербургского 
снега – Финский залив. 

– Раньше снег,  впитав-
ший в себя загрязнения, 
автомобильные выхлопы и 
антигололёдные реагенты, 
смешанные с песком, сбра-
сывали в реки. За 10 лет рабо-
та снегоплавильных пунктов 
предотвратила попадание в 
воду и почву более 380 тыс. 
кубометров осадков и снега, 
– сказали в «Водоканале». 

В минувшие выходные в 
Петербурге состоялся тради-
ционный велопробег Дедов 
Морозов. 

Сотни велосипедистов, 
переодевшись в Дедов 
Морозов, Снегурочек и 
драконов, проехали от Кон-
ногвардейского бульвара до 
Василеостровского рынка 
и таким образом попроща-
лись с чередой новогодних 
праздников.

Велопарад возглавил 
легендарный петербургский 
конструктор Игорь Баронас. 
На его счету более 200 не-
обычных моделей велоси-
педов: велосипед-кровать, 
велосипед-фонарь, велока-
бриолет. Баронас изобрёл 
железного коня высотой 185 
см, у него есть подножка, 
как на старинном велосипе-
де-пауке XIX века. 

На новогодний парад он 
приехал на снегоуборочном 
велосипеде.

– Идею подсказал мой 
друг, активный член ассоци-
ации «Пошли-поехали» Вя-
чеслав Воронков, – рассказал 
Metro Игорь. – Тем более что 
зимой такая модель действи-
тельно для кого-то может 
оказаться актуальной.

По словам конструктора, 
превратить обычного желез-
ного коня в снегоуборочный 
сможет каждый человек.

– Я приделал к передней 

вилке велосипеда ручной 
отвал для снега, – объясняет 
Игорь. – Эту большую лопату 
можно поднимать или опу-
скать с помощью специаль-
ного тросика. Если поднять 
повыше, можно ехать по 
городу с обычной скоро-
стью, никакого дискомфор-
та. Если опустить отвал, то 

можно убирать снег, правда, 
двигаться придётся медлен-
нее. У меня самый обычный 
спортивный велосипед. 
Кстати, такой агрегат можно 
приделать даже к складной 
модели.

Игорь считает, что с 
помощью снегоуборочного 
двухколёсного друга можно 

легко убрать свой двор или 
расчистить парковку. 

– Но только в том слу-
чае, если снег свежий и 
пушистый, – говорит Игорь. 
– Слежавшийся уже таким 
агрегатом не убрать. Для 
этого нужно разрабатывать 
более серьёзную конструк-
цию. Сам я, конечно, ис-
пользовать снегоуборочный 
велосипед не буду – дача у 
меня в сугробах, и с таким 
количеством снега мой 
железный друг не справится. 
Но для тех, кто постоянно 
живёт за городом, такая 
модель может пригодиться. 
АЛЁНА БОБРОВИЧ
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Перед велопарадом Игорь Баронас несколько дней тестировал свою новую 
модель на улицах Петербурга | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ИГОРЕМ БАРОНАСОМ

От сугробов до залива: 
Metro выяснило, куда увозят снег

Тысячи кубометров 
снега ежедневно 

эвакуируют с 
улиц Петербурга 

оранжевые грузовики. 
Но что с осадками 

происходит дальше? 
Раскрываем интригу в 

нашем материале

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

METRO 

«С помощью 
снегоуборочно-
го велосипеда 
можно легко 
убрать снег. 

Но только 
в том случае, 

если он 
свежий 

и пушистый».
Игорь Баронас

18 машин в час

В снежные зимы снегопла-
вильные и снегоприёмные 
пункты Петербурга при-
нимают от 9 до 18 машин в 
час. На обслуживание одного 
грузовика уходит от 3 до 12 
минут. Основная часть уборки 
снега происходит ночью.
Снегоплавильные пункты ра-
ботают за счёт тепла сточных 
вод.  

– За сутки 11 снегопла-
вильных пунктов «Водокана-
ла» способны растопить 66 
тыс. кубометров снега. И всё 
это практически без энерго-
затрат. Единственные затраты 
приходятся на работу насосов 
и дробилок, а основным ре-
сурсом являются термальные 
свойства сточных вод, темпе-
ратура которых не опускается 
ниже 16 градусов даже в 
сильные морозы. Общая сум-
марная производительность 
всех объектов составляет 
101,5 тыс. кубометров в сутки, 
– сообщают представители 
«Водоканала».

66 
тыс. кубометров снега в 

сутки способны растопить 
снегоплавильные пункты в 

Петербурге 

На специальных дробилках измельчают снежные массы, после чего они 
падают в коллектор и соединяются со сточными водами

Снег очищают от крупного мусора
| ВСЕ ФОТО: VK @ VODOKANAL_SPB

На снегоуборочном велосипеде 
удобно ездить по зимнему городу
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Наталия Брагинская

Друзья, в этом году Россия 
будет отмечать 225-летие со дня 
рождения Пушкина. С каждой 
новой эпохой литературные вкусы 
могут меняться, но «Евгений 
Онегин», «Капитанская дочка», 
«Дубровский» и другие творения 
Александра Сергеевича не теряют 
актуальности. А вы любите твор-
чество Пушкина? Напишите свои 
любимые строки, принадлежащие 
«солнцу русской поэзии» (не бо-
лее 70 знаков), и пришлите нам 
на адрес: konkurs@metronews.ru 
с пометкой «Ай да Пушкин!».
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Ну как ваше самочувствие 
после первой рабочей не-
дели? Удалось набраться сил 
за каникулы или уже начали 
считать дни до субботы? 
У меня после праздников 
всегда такое ощущение, 
что мне нужен отдых после 
отдыха. Просто буквально вы-
биваюсь из сил за «длинные» 
выходные. И вроде бы ничего 
такого не делаю, но страшно 
устаю. Однако деваться неку-
да, надо же как-то вливаться 
в рабочий ритм. 

Каждый раз за время ка-
никул я решаю начать новую 
жизнь. Но перед этим надо 
расстаться с вредными при-
вычками. Их у меня довольно 
много, но основных, которые 
мне мешают, три. 

Во-первых, я люблю 
поесть что-нибудь вредное 
на ночь, да и вообще люблю 
поесть на ночь. Во-вторых, 
я очень поздно ложусь спать 
и за время праздников или от-
пуска «съезжаю» в диапазон 
3–4 часов ночи (или утра). 
И в-третьих, я ленюсь. Любая 
двигательная активность 
для меня пытка. Ну не люблю 
я спорт, и всё тут. Хотя умом 

понимаю, что движение – это 
жизнь. Поэтому вот уже много 
лет пытаюсь найти какое-
то занятие, которое прино-
сило бы мне удовольствие. 
Про разные там тренажёрные 
залы я молчу – это ужасно 
скучно. Пробежки пугают 
меня проблемами с сустава-
ми и ранними подъёмами. 
Я не умею ездить на велоси-
педе и кататься на коньках. 
Плаваю плохо. Десять лет 
назад я решила попробовать 
йогу. В целом понравилось, 
даже гибкость увеличилась, 
но на голове стоять я так 
и не научилась, а вес при ре-
гулярных занятиях два раза 
в неделю не просто не умень-
шился, но и увеличился 
примерно на 7 килограммов 
за 6 лет. 

Бросила йогу и пошла 
на танцы. Что сказать – от-
лично, весело, интересно. 
Опять же, полезно не только 
для тела, но и для мозга – 
говорят, танцы снижают риск 
развития болезни Альцгей-
мера. Но одинокая женщина, 
увлёкшись таким хобби, на-
ходится в зоне риска – бывает, 
что половину занятия ты про-

водишь в ожидании своей 
очереди подойти к партнёру. 
(Кстати, рекомендую занятия 
танцами всем мужчинам 
для повышения самооценки 
– где ещё к вам выстроится 
очередь из женщин, если 
вы не врач-гинеколог, конеч-
но.) Я долго думала, что с этим 
делать, и вспомнила про аква-
аэробику. 

Вот где тебе никто 
не нужен, знай только маши 
руками и ногами под музыку, 
пытаясь при этом не хлебнуть 
воды. Сходила на пробное за-
нятие и с удивлением обнару-
жила, что в довольно дорогих 
спортклубах совсем мало 
молодёжи. И в раздевалках, 
и в сауне, и в бассейне рядом 
со мной потели и пыхтели 
в основном те, кому «за». По-
размыслив, я поняла, что всё 
логично. Дети выросли, пен-
сия ещё не скоро, зарплаты 
у нас, говорят, растут – самое 
время заняться сохранением 
остатков здоровья. В общем, 
посмотрела я на этих крутых 
«бабушек» и пообещала самой 
себе в новом году купить 
абонемент. В любом случае 
это легче сделать, чем пере-
стать есть на ночь и раньше 
ложиться спать. Всё-таки 
немалая цена «абика» будет 
меня стимулировать хотя бы 
первое время, а там вдруг 
удастся втянуться? Как-то же 
все ходят, значит, и я смогу. 
Буду держать вас в курсе! 

Мнение автора может не 
совпадать с мнением редакции.

АННА
ФИНИТИ
ЖУРНАЛИСТ

И ОПЯТЬ НОВАЯ 
ЖИЗНЬ

«БЕЗ ЗАДНИХ ЛАП» КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, конкурс «Без задних лап» конкурс «Без задних лап» 
продолжается! Присылайте фото продолжается! Присылайте фото 
ваших спящих питомцев на почту ваших спящих питомцев на почту 
konkurs@metronews.ru и следите konkurs@metronews.ru и следите 
за ними в нашем телеграм-кана-за ними в нашем телеграм-кана-
ле! Каждый день мы выкладыва-ле! Каждый день мы выкладыва-
ем фото самого милого спящего ем фото самого милого спящего 
усатого-полосатого! Переходите усатого-полосатого! Переходите 
по ссылке и смотрите, вдруг ваш по ссылке и смотрите, вдруг ваш 
питомец уже стал котиком дня!питомец уже стал котиком дня!

«Бэлла любит спать в коробоч-«Бэлла любит спать в коробоч-
ках, прячется от молодой под-ках, прячется от молодой под-
ружки», – хозяйка Екатерина.ружки», – хозяйка Екатерина.

«Мой кот Компот демонстрирует, что «Мой кот Компот демонстрирует, что 
значит спать без задних ног, если значит спать без задних ног, если 
задние ноги спать явно не хотят!» – задние ноги спать явно не хотят!» – 
хозяйка Наталья.хозяйка Наталья.

«Наша Буся очень любит отдыхать «Наша Буся очень любит отдыхать 
пузиком кверху», – хозяйка Ольга.пузиком кверху», – хозяйка Ольга.

КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, Metro объявляет дату финала конкурса на лучший панк-лук Metro объявляет дату финала конкурса на лучший панк-лук 
–  26 января в газете  мы объявим имена трёх победителей и вручим –  26 января в газете  мы объявим имена трёх победителей и вручим 
им по два билета на выставку «Панк-кул ьтура. Король и Шут».им по два билета на выставку «Панк-кул ьтура. Король и Шут».
Кто ещё не успел поучаствовать,  присы лайте свои  свежие  фотографии Кто ещё не успел поучаствовать,  присы лайте свои  свежие  фотографии 
в панковс ком образе или отпра вьте архивные снимки, мы разместим в панковс ком образе или отпра вьте архивные снимки, мы разместим 
их в газете. Финалом конк урса также  станет размещение фотографий их в газете. Финалом конк урса также  станет размещение фотографий 
участников на стене объявлений выставки в  «Севкабель Порту».участников на стене объявлений выставки в  «Севкабель Порту».

ИЩЕМ ЛУЧШИЙ ПАНК-ЛУК 

Тех, кто хочет, чтобы его снимки по-Тех, кто хочет, чтобы его снимки по-
явились в общественн ом пространстве, явились в общественн ом пространстве, 
про сим заполнить форму соглашения. про сим заполнить форму соглашения. 
Её можно скачать по QR-коду. Её можно скачать по QR-коду. 

Скан или фото  документа с подписью, как Скан или фото  документа с подписью, как 
и ваши панк-фот о,  необходимо присл ать  и ваши панк-фот о,  необходимо присл ать  
на адрес konkurs@metronews.ru.на адрес konkurs@metronews.ru.

ИЛЛЮСТРАЦИЯ 
СОЗДАНА НЕЙРОСЕТЬЮ

«Но одинокая 
женщина, ув-

лёкшись таким 
хобби, находит-
ся в зоне риска – 
бывает, что по-
ловину занятия 
ты проводишь 

в ожидании своей 
очереди подойти 

к партнёру».
Анна Финити



Жительница Северной сто-
лицы Валентина стала мор-
жом, как только родилась. 
Когда девочка появилась на 
свет, она не кричала и не 
дышала. На помощь отчаяв-
шимся акушерам подоспела 
санитарка с ведром холод-
ной воды…

– Врачи говорили: «Всё, 
не жилец». Но тут подбежа-
ла бабушка, которая мыла 
пол, и вылила на меня воду. 
Не успели все опомниться, 
как я закричала. Вот такое у 
меня символическое рожде-
ние. Моя судьба – это морже-
вание! – делится с журнали-
стом Metro петербурженка. 

Обливания на балконе
Закаливание Валентина 
практикует всю свою жизнь. 
В детстве к процедуре её 

приучал папа. Зимой он вы-
водил ребёнка на балкон 
и окатывал водой. Позже 
привычка затерялась среди 
будничных дел. До тех пор, 
пока медики не поставили 
Валентине страшный диа-
гноз – «онкология». 

– Умирать не хотелось, 
молоденькая была – 30 лет 
всего. Стрессанула страшно! 
Увидела по телевизору ре-
портаж о моржах в Озерках 
и поняла, что мне это надо. 
Поехала в тот же день. На 
улице было холодно – минус 
25 градусов. Пошла, окуну-
лась, а потом, когда возвра-
щалась к метро, у меня было 
какое-то космическое состо-
яние! – продолжает Вален-

тина. – Операцию всё равно 
пришлось делать. Я ходила 
в храм, молилась, прича-
щалась и окуналась. Всё 
прошло успешно. 

Эликсир моло-
дости
Сейчас за пле-
чами Валенти-
ны уже сотни 
погружений. 
Окунается в 
прорубь она 
по настроению: 
может 2–3 раза в 
неделю, а может и 
каждый день. Моржева-
нием жительница Северной 
столицы борется со стресса-
ми и хроническими болез-

нями.  
– У меня всю жизнь был 

бронхит. Я кашляла так, что 
меня сторонились люди. 

Пошла в прорубь – и 
больше не каш-

ляю! – признаёт-
ся Валентина. 

Во льду – без 
мигреней
О чудодей-
ственной силе 

м о р ж е в а н и я 
уже ходят леген-

ды. Петербурж-
цы, практикующие 

зимние купания, рас-
сказывают об укреплении 
иммунитета и победе над за-
болеваниями, которые тре-
вожили их годами. 

– Я страдала с 5-го класса 
сильными мигренями с по-
терей зрения и онемением 
конечностей. С купанием 
эти боли стали всё реже, и 
вот уже два года я не знаю, 
что такое мигрень (тьфу-
тьфу), – рассказывает жи-
тельница Петербурга Оксана 

Ломова.
В прорубь 

Оксана «подтя-
нула» своих зна-
комых и друзей.

– Много положи-
тельных моментов: 
оздоровление сердечно-
сосудистой системы, сня-
тие стресса. Холодная вода 
очень хорошо восстанавли-
вает организм, – делится Ок-
сана Ломова.

Молодая моржиня
Армия моржей пополняется 
ежегодно. Ещё больше жела-
ющих стало после того, как 
в мае 2023-го зимнее пла-
вание признали официаль-
ным видом спорта в России. 
28-летняя петербурженка 
Кира Кадырбекова в этом се-
зоне совершила свой дебют-
ный заплыв.

– Мне было до жути 
страшно. Но мой девиз: бо-
ишься – делай! Я визжала 
– то ли от страха, то ли от 
радости! Во время первого 
погружения вода мне пока-
залась как парное молоко. 
Это из-за контраста темпе-
ратур. Кожу начало приятно 
покалывать. А затем ко мне 
пришла эйфория, которая 
бывает на пробежках, когда 
происходит яркий всплеск 
гормонов! – рассказыва-
ет горожанка. 

Молодая моржиня 
поделилась, что в 
этом сезоне ещё ни 
разу не слегла с про-
студой, да и новый 
штамм коронавиру-
са обошёл её сторо-
ной.

– Слышала, что 
моржи болеют в 5 раз 
меньше, чем обычные 
люди. Кажется, это чи-
стая правда! – считает  
Кира Кадырбекова.

Моржеванием Оксана Ломова победила мигрени, которые мучали её с 5-го 
класса | ВСЕ ФОТО: ГЕРОИНИ ПУБЛИКАЦИИ 

Петербурженку Валентину ледяная 
вода буквально вернула с того света

В праздник 
Крещения некоторые 

люди купаются в 
проруби. А есть те, 
кто погружаются в 
ледяную воду без 

повода, – это моржи. 
О чудесах, которые 
творит процедура, 
Metro рассказали 

петербургские пловцы

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

«Мне было до 
жути страш-
но. Но мой де-

виз: боишься – 
делай! Во время 

первого погру-
жения вода мне 
показалась как 
парное молоко».

Кира Кадырбекова, 
начинающий морж 

PLUS
WWW.METRONEWS.RU

WWW.METRONEWS.RU
ВТОРНИК, 16 ЯНВАРЯ 2024 ЗДОРОВЬЕ 05

Газета Metro gazetametro_spb

Петербургские моржи 
зовут в прорубь

ЭКСПЕРТ

– Моржевание требует серьёзного 
подхода. Прежде чем окунуться в 
прорубь зимой, нужно потре-
нироваться осенью. Попробуйте 
хотя бы при температуре +10...+15 
градусов погрузиться в воду. Впол-
не возможно, что после этого вам 
не захочется купаться в морозы. 
Если вас это не испугало, то нужно 

помнить следующее: нельзя мор-
жевать, если вы переутомлены, 
простужены или только выздо-
ровели. Процедуры на морозе 
не показаны перед операциями 
и после них (даже если речь об 
удалении зуба). Голодным или 
переевшим «вход в прорубь» так-
же воспрещён. Не рекомендовано 
зимнее плавание при заболевани-
ях сердца и сосудов.

Польза моржевания заключа-
ется в его тонизирующем эффекте. 
Организм получает толчок, по-
зволяющий взбодрить иммунную, 

эндокринную, нервную системы. 
Это эффективный метод против 
ипохондрии и депрессии. Но есть 
и обратная сторона: частое под-
стёгивание организма с помощью 
холодной воды ведёт к истоще-
нию тела и изнашиванию нервной 
системы.

«Так моржеваться или нет?» 
– спросите вы. Всё индивидуаль-
но! Попробуйте себя в осенних 
купаниях, посоветуйтесь с врачом. 
Но самое главное – помните: во 
всём нужна мера, иначе любое 
благо может стать злом.

ОЛЬГА 
КРЫЛОВА
врач-кардиолог, 
к.м.н.
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ка. 
моржиня 
что в 

е ещё ни 
ла с про-
и новый 
онавиру-
её сторо-

шала, что 
еют в 5 раз 
м обычные 
тся, это чи-

а! – считает  
бекова.

начинающий морж 

+1...+3 
градуса – температура любой 

воды в жидком состоянии, 
даже если на улице –25 

градусов  
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Сериал «Проклятие», соз-
данный совместно Нэй-
таном Филдером, Эммой 
Стоун и Бенни Сэфди, – 
психологический триллер 
с элементами хоррора. В 
центре сюжета – история 
супружеской пары Уитни 
и Ашера, которые пыта-
ются зачать ребёнка, но 
считают, что ничего не 
получается из-за чьего-то 
проклятия. За роль Уитни 
Эмма номинировалась на 

«Золотой глобус», а полу-
чила в итоге его за другую 
работу – в фильме «Бед-
ные-несчастные». Картина 
греческого режиссёра 
повествует о том, как из-за 
жестокого мужа Белла Бак-
стер покончила с собой, 
утопившись в реке, а экс-
центричный учёный спас 
женщину, пересадив ей 
мозг её же нерождённого 
ребёнка.  

Почему вы решили снять-
ся в телесериале «Про-
клятие»?
Мы знакомы с Нэйтаном 
(Филдером) около двух лет, 
и как-то он сказал мне: «Тут 
у Бенни (Сэфди) есть идей-
ка по поводу одного нового 
проекта. Тебе интересно 
было бы поучаствовать 
в нём?» Я ответила: «Конеч-
но, я в деле». В итоге «Про-
клятие» стало для меня 
увлекательной и самой 
сложной ролью, которую я 
когда-либо играла.

Как вы понимаете своего 
персонажа?
Моя героиня Уитни – это 
человек, который полно-
стью зависим от тех, кто 
её окружает в данный 
момент. У неё как бы нет 
ничего своего. Она угожда-
ет всем, кто находится ря-
дом. И вроде бы со всеми 
она милая и добрая, но на 
самом деле она совсем не 
такая хорошая.

Вам, похоже, по-
прежнему очень нравит-
ся сотрудничать с Йорго-
сом Лантимосом. Чем он 
вас так привлекает?
После того как закончили 
«Фаворитку», мы сразу же 
начали говорить о других 
проектах, и именно тогда 
он заговорил со мной о 
«Бедных-несчастных». 
Я чувствую, что могу 
полностью доверять 
Йоргосу как режиссёру 
и соавтору, а для актё-
ра это большая ред-

кость – иметь возможность 
полностью открыться и 
знать, что ты защищён. 

Роль Беллы в «Бедных-
несчастных» довольно 
сложная. Как вы готови-
лись к ней?
Я просто пыталась макси-
мально отторгнуть весь 
страх осуждения и стыд, 
присущие взрослому 
человеку. Прежде всего 
нужно было поста-
раться отпустить всё, 
потому что Белла – 
это чистая радость и 

любопытство, у неё 
нет стыда и психо-
логических травм. 
Ведь трудно найти 

взрослого человека, 
который не имел 

бы определённых 
павловских рефлексов 
на те или иные вещи 
или определённых суж-

дений о себе и о других. 
Она просто живёт здесь и 
сейчас. Научиться этому  

и было, пожалуй, самой 
большой частью подготов-
ки к роли.

Кто вам помогал в созда-
нии такого уникального 
персонажа?
Я работала над этим с 
Йоргосом, а также с потря-
сающими актёрами – Рами 
Юссефом, Уиллемом Дефо, 
Марком Руффало. Знаете, 
когда работаешь с такими 
людьми, ты как будто чув-
ствуешь, что на самом деле 
можешь быть на сцене 
свободным. Мой персонаж 
действительно ни на кого 
не похож. Да, ещё Йоргос 
попросил меня посмо-
треть «Каждый за себя, а 
Бог против всех» Вернера 
Херцога. Но скорее для 
того, чтобы просто вдохно-
виться чем-то совершенно 
другим. Многое делалось 
на интуиции, а мы просто 
пытались опираться на тот 
материал, который у нас 
был. МАРИЯ ЭСТЕВЕС

«Моя героиня угождает всем» 
Эмма Стоун

Фильм «Бедные-несчастные» Йоргоса Лантимоса получил на прошлой неделе «Золотой глобус», а Эмма Стоун – приз за главную женскую роль в 
нём. Metro поговорило с актрисой об этой работе, а также о сериале «Проклятие», где она также сыграла главную роль 
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Досье
• Возраст: 35 лет

• Родилась: Скоттсдейл, 
Аризона, США

• Фильмография: 
«Прислуга», «Ла-Ла Ленд», 
«Бёрд мэн», «Круэлла», 
«Фаворитка», «Гонка», 
«Маньяк», «Малкольм 
в центре внимания», 
«Счастливчик Луи», 
«Студия 30»



Овен
21.03 – 20.04

Возможно, ещё вчера дела шли 
не так, как планировалось, но се-
годня у вас всё должно получаться 
как нельзя лучше. 

Телец
21.04 – 21.05

Не самой хорошей мыслью 
будет бежать быстрее ветра, 
обгоняя всех на своём пути. 
Лучше временно попридержать 
коней, побыть в арьергарде.

Близнецы
22.05 – 21.06

В одиночку добиться больших ре-
зультатов вряд ли возможно. Но 
если заручитесь помощью своих 
друзей, вы способны свернуть 
горы.

Рак
22.06 – 22.07

Во вторник Раки смело могут 
бороться за первое место в любом 
соревновании, по части професси-
ональных успехов вы окажетесь 
непревзойдёнными. 

Лев
23.07 – 22.08

День прекрасно подходит для 
обучения – а то, с какой стороны 
преподавательского стола вы 
находитесь, не имеет большого 
значения.

Дева
23.08 – 22.09

Чего у типичных Дев не отнять, 
так это благоразумия. И сегодня 
это природное качество вам 
пригодится – будьте осторожны во 
всём, что делаете. 

Весы
23.09 – 22.10

Заниматься сейчас делами в 
одиночку не самая лучшая затея,  
– действуйте заодно со своими 
товарищами. 

Скорпион
23.10 – 21.11

Вряд ли этот день доставит  боль-
шое удовольствие Скорпионам:  
работать придётся много, но ни 
материальной, ни моральной 
радости он не принесёт. 

Стрелец
22.11 – 21.12

Этот день, а тем более вечер 
после работы, доставит вам много 
приятных минут. Но не ждите 
милости от звёзд, сделайте его 
интересным сами.

Козерог
22.12 – 20.01

Утверждать, что вторник будет для 
Козерогов неудачным, конечно, 
нельзя, но то, что на производстве 
рассчитывать на многое не стоит, 
– это точно.

Водолей
21.01 – 18.02

Наступило время обще-
ния и контактов, а Водолеи 
пообщаться любят. Правда, 
великой пользы от полученной 
информации будет не очень 
много. 
 

Рыбы
19.02 – 20.03

Если собираетесь сегодня 
купить давно понравившуюся 
вещь, вы выбрали правиль-
ное время – в любом случае 
на завтра это откладывать не 
стоит.

Гороскоп

ЭКСПЕРТ

Лишь рано утром, до 07.50, 
Луна будет без курса. В 
остальном же этот день, 
равно как и день вчераш-
ний, вполне благоприятен. 
В 6-е лунные сутки гадали 
по небесным знамениям – 
по полёту птиц и очерта-
ниям облаков. Если небо 
затянуто чёрными тучами 
– жди неприятностей. 

МИХАИЛ 
ЧИСТЯКОВ, 
АСТРОЛОГ
Центр прогнозирования 
и психологии «АСТРУС»
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